
文化施設のあり方に関するアンケート 集計結果報告

実施期間 令和５年５月２日から７月31日まで

実施方法

回答数 　用紙 60 件

　オンライン 242 件

　やすまる広場 30 件

　　　計 332 件

1 お住まいの地域（学区）

野洲学区 三上学区 北野学区 祇王学区 篠原学区 中里学区 兵主学区 市外

98 29 59 40 14 31 15 16
(32%) (10%) (20%) (13%) (5%) (10%) (5%) (5%)

2 回答者の年齢層

０～19歳 20～39歳 40～59歳 60歳以上

7 60 102 133
(2%) (20%) (34%) (44%)

3 最近５年間で、野洲市の文化施設を年間にどの程度利用しているか

なし 年１回程度 半年に１回程度 ３ヶ月に１回程度 月１回以上

73 93 58 31 46
(24%) (31%) (19%) (10%) (15%)

4 文化施設をどのような用途で利用しているか。また、今後利用したいか。

鑑賞の場 発表の場 日頃の活動･学習の場 集会･イベント その他（自由記述） その他の主な内容

138 36 34 76 10

52 48 33 87  8

18  3  6  5  1

182 63 56.5 124.5 15
(41%) (14%) (13%) (28%) (3%)

5 文化施設で優先すべき要件は何だと思うか。

舞台･照明･音響 交通アクセス
様々な用途で活用で
きること

興行の誘致
日常から気軽に利用
できること

ユニバーサルデザイン
（バリアフリー）

その他（自由記述） その他の主な内容

32 109 54 42 46 11  4

32 55 55 54 42 17  4

 0 17  3  0  4  3  0

48 153.5 84.5 69 71 22.5 6
(11%) (34%) (19%) (15%) (16%) (5%) (1%)

6 現在３箇所ある文化施設を１つに集約するなら、どの施設を残すべきだと思うか。

シライシアター野洲
(野洲文化ホール)

野洲文化小劇場 さざなみホール 市外でも良い その他（自由記述） その他の主な内容

208 10 42 27 13

22 3 2 3 0

230 13 44 30 13
(70%) (4%) (13%) (9%) (4%)

文化施設、コミュニティセンター等に設置のアンケート用紙並びにオンラインにより実施
６月４日に開催されたやすまる広場においても来場者に聞き取る形式で実施

既存施設に拘らずに
検討すべき
全て存続すべき

やすまる

やすまる

１位

２位

会議等
利用しない
寛ぎの場　他

１位

２位

計 ※１位を1.0、２位を0.5、やすまるを1.0として合算。５以下も同様。

施設は不要　他

やすまる

計

計



7 仮に野洲文化ホールを廃止することになった場合、跡地に欲しい機能は何か。
１位 ２位 やすまる 計

気軽に触れられる自然環境の確保 13 10 20.0 ( 5%)

地域の歴史・文化活動の支援 19 21 31.5 ( 7%)

生涯学習支援 13 19 24.5 ( 6%)

日用品購入の利便性向上 32 15 39.5 ( 9%)

住環境の整備 13 12 19.0 ( 4%)

防災・防犯の強化 8 9 12.5 ( 3%)

子育て・教育支援 24 24 39.0 ( 9%)

青少年スポーツの振興 5 11 13.5 ( 3%)

高齢者の生きがい・健康づくり支援 16 15 26.0 ( 6%)

高齢者・障がい者福祉の増進 9 3 13.0 ( 3%)

市民活動の支援 9 25 22.0 ( 5%)

集会・イベント会場の確保 69 39 89.0 (20%)

商工業の振興 24 17 33.8 ( 8%)

農業の振興 0 0 1.3 ( 0%)

就労の場の提供 6 9 11.8 ( 3%)

その他 その他 33 17 0 41.5 ( 9%)

その他の主な内容

8 仮にさざなみホールを廃止することになった場合、跡地に欲しい機能は何か。

１位 ２位 やすまる 計

気軽に触れられる自然環境の確保 31 17 40.8 (10%)

地域の歴史・文化活動の支援 21 14 29.3 ( 7%)

生涯学習支援 12 20 23.3 ( 6%)

日用品購入の利便性向上 20 9 24.5 ( 6%)

住環境の整備 13 6 16.0 ( 4%)

防災・防犯の強化 11 4 13.0 ( 3%)

子育て・教育支援 27 30 44.0 (11%)

青少年スポーツの振興 29 28 45.0 (11%)

高齢者の生きがい・健康づくり支援 17 10 25.0 ( 6%)

高齢者・障がい者福祉の増進 10 16 21.0 ( 5%)

市民活動の支援 14 15 23.5 ( 6%)

集会・イベント会場の確保 28 19 39.5 (10%)

商工業の振興 10 10 15.7 ( 4%)

農業の振興 7 9 12.2 ( 3%)

就労の場の提供 12 5 15.2 ( 4%)

その他 その他 18 15 1 26.5 ( 6%)

その他の主な内容

9 野洲市に足りないと感じるもの、あると魅力が高まると思うものは何か。

主な意見

大型商業施設 アミューズメント施設スーパーマーケット 飲食店

まちの活気 駅前のにぎわい イベント施設 イベント 観光資源

魅力あるホール 文化振興施策 文化資源の発信

市のビジョン 市の情報発信 市民の意見反映

子育て支援 教育機関 自習スペース

広場・公園 憩いの場 温浴施設

公共交通 道路交通網

まちづくり

産業・雇用

産業・雇用

環境・文化

生活・安全

子育て・教育

健康・福祉

0

4

6

4

廃止に反対、医療施設、住居、温浴施設、子育て・教育施設、スポーツ施設、アミューズメント施設

何もいらない、廃止に反対、住居、公園　他

4

2

※自由記述の内容から含まれる語彙を抽出し、集計した結果。
　主な意見は左から多いもの順に記載。

健康・福祉

まちづくり

環境・文化

生活・安全

6

0

6

5

子育て・教育

※やすまるは大項目での設問としていたた
め、各小項目に按分。８も同様。

1

4

商業施設 19%

にぎわい 16%

文化振興 15%

市政運営 11%

教育･子育て 9%

ゆとり･寛ぎ 9%

インフラの充実 9%

医療 2%
スポーツ振興 2%

福祉の充実 2%
市民活動 2%

その他 3%



＜クロス集計分析＞

●居住地と残したい施設の関係

残したい施設

居住地

野洲学区 80 5 6 5 2 98

三上学区 22 1 3 3 29

北野学区 43 5 8 2 58

祇王学区 27 3 5 4 39

篠原学区 11 1 2 14

中里学区 11 1 15 2 2 31

兵主学区 5 7 1 2 15

市外 9 1 2 2 2 16

総計 208 10 42 27 13 300

●年齢層と利用頻度の関係

利用頻度

年齢層

０～19歳 1 1 1 3 1 7

20～39歳 2 4 8 25 21 60

40～59歳 7 10 19 38 27 101

60歳以上 36 16 30 27 24 133

総計 46 31 58 93 73 301

●優先すべきと考える要件と利用用途の関係

利用の用途

優先すべき要件

舞台・照明・音響 18 7 2 4 1 32

交通アクセス 54 15 10 26 2 109

様々な用途で活用できること 21 3 11 16 2 54

興行の誘致 25 6 2 8 1 42

日常から気軽に利用できること 15 3 8 17 2 46

5 1 1 3 1 11

その他 1 2 1 4

総計 138 36 34 76 10 301

シライシアター
野洲

野洲文化
小劇場

さざなみ
ホール

市外でも
良い

旧野洲町エリアでは圧倒的にシライシアター存続の意見が多い。旧中主町エリアではさざなみ存続
の意見が多いが、シライシアターを推す意見も一定数見受けられる。
旧野洲町エリアでは、さざなみよりも市外でも良い（市内には不要）の意見の方が多い。

月１回以上
３ヶ月に
１回程度

半年に
１回程度

年１回程度
利用して
いない

発表の場
日頃の活動
・学習の場

集会・
イベント

その他

その他 総計

総計

年齢層が上がるにつれて、利用頻度が高くなる傾向が見られる。

どの利用用途であっても、交通アクセスが重視されている。

総計

ユニバーサルデザイン

鑑賞の場



●野洲文化ホールを廃止することとなった場合、跡地に欲しい機能と残したい施設の関係

残したい施設

跡地に欲しい機能

7 5 1 13

地域の歴史・文化活動の支援 14 1 3 1 19

生涯学習支援 10 1 1 12

日用品購入の利便性向上 15 6 5 5 1 32

住環境の整備 8 4 1 13

防災・防犯の強化 4 3 1 8

子育て・教育支援 16 1 3 4 24

青少年スポーツの振興 2 2 1 5

12 3 15

高齢者・障がい者福祉の増進 6 1 1 1 9

市民活動の支援 7 2 9

集会・イベント会場の確保 64 1 1 3 69

商工業の振興 10 6 7 1 24

農業の振興

就労の場の提供 5 1 6

その他 21 2 4 6 33

総計 201 10 41 27 12 291

●さざなみホールを廃止することとなった場合、跡地に欲しい機能と残したい施設の関係

残したい施設

跡地に欲しい機能

23 3 4 1 31

地域の歴史・文化活動の支援 18 1 1 1 21

生涯学習支援 10 1 1 12

日用品購入の利便性向上 12 1 4 3 20

住環境の整備 9 1 2 1 13

防災・防犯の強化 6 3 1 1 11

子育て・教育支援 21 2 3 1 27

青少年スポーツの振興 20 6 2 1 29

12 4 1 17

高齢者・障がい者福祉の増進 6 1 2 1 10

市民活動の支援 10 2 2 14

集会・イベント会場の確保 18 4 3 3 28

商工業の振興 4 3 3 10

農業の振興 5 1 1 7

就労の場の提供 6 1 2 3 12

その他 12 2 2 2 18

総計 192 9 40 27 12 280

その他

高齢者の生きがい・健康づくり支援

気軽に触れられる自然環境の確保

シライシアター
野洲

野洲文化
小劇場

さざなみ
ホール

市外でも良
い

シライシアターを残したいと考える人は、駅前に集会・イベント会場の確保が必要との意見が多い。

さざなみホールを残したいと考える人は件数が少なく、明確な傾向は見い出せない。

市外でも良
い

その他 総計

総計

気軽に触れられる自然環境の確保

高齢者の生きがい・健康づくり支援

シライシアター
野洲

野洲文化
小劇場

さざなみ
ホール



●シライシアターとさざなみホールの跡地に欲しい機能の比較

●アンケート回答数推移

週 回答数

第19週 5/2(火)～ 5/7(日) 27

第20週 5/8(月)～ 5/14(日) 19

第21週 5/15(月)～ 5/21(日) 14

第22週 5/22(月)～ 5/28(日) 16

第23週 5/29(月)～ 6/4(日) 27 やすまる広場

第24週 6/5(月)～ 6/11(日) 17

第25週 6/12(月)～ 6/18(日) 13 市民懇談会

第26週 6/19(月)～ 6/25(日) 93 市民懇談会

第27週 6/26(月)～ 7/2(日) 16 コミセン等用紙設置

第28週 7/3(月)～ 7/9(日) 4

第29週 7/10(月)～ 7/16(日) 14

第30週 7/17(月)～ 7/23(日) 5

第31週 7/24(月)～ 7/30(日) 14

第32週 7/31(月)～ 7/31(月) 23 アンケート用紙回収

総計 5/2(火)～ 7/31(月) 302

両施設を比較すると、シライシアターでは「集会・イベント会場の確保」、「日用品購入の利便性向上」、「商工
業の振興」が高く、さざなみホールでは「青少年スポーツの振興」、「気軽に触れられる自然環境の確保」、「高
齢者・障がい者福祉の増進」、「農業の振興」が高い傾向が見て取れる。

期間

 0.0 10.0 20.0 30.0 40.0 50.0 60.0 70.0 80.0 90.0

気軽に触れられる自然環境の…

地域の歴史・文化活動の支援

生涯学習支援

日用品購入の利便性向上

住環境の整備

防災・防犯の強化

子育て・教育支援

青少年スポーツの振興

高齢者の生きがい・健康づくり…

高齢者・障がい者福祉の増進

市民活動の支援

集会・イベント会場の確保

商工業の振興

農業の振興

就労の場の提供

その他

シライシアター

さざなみホール



＜その他の記載内容＞

4 文化施設をどのような用途で利用していますか。また、今後利用したいですか？
● 利用予定なし
● 特に利用しない。市外、県外の施設を利用するので文化施設は野洲市になくてもよい。
● 会議等
● 市主催の講習会
● 歯科健診
● 会議など
● 野洲市青少年美術展
● 中学校の合唱コンクール
● もっと寛げるスペースが欲しい。
● 各種総会の場として利用
● 憩いの場所、安らぎの場所
● 業務上の説明会
● 歯科健診
● ????で施設を稼働しています。との発信力が弱いですね。文化施設を造る際の計画を遂行する責任を負っ

ていないと感じます。役所が運営に責任持たずして誰が責任もちますか？稼働率が低く駅前施設ならさっ
さとマンションにして税収の足しにした方がましです。

● 利用用途なし
● 趣味
● 啓発事業
● 休憩する場所
● もっと寛げるスペースが欲しい。

5 文化施設で優先すべき要件は何だと思いますか？
● 鑑賞したいものがあれば行く。京都大阪でもなく、地方の施設というだけでワンランク下のものというイ

メージを抱く。
● これだけお金がかかるなら、必要ない。

民間に売って商業施設で収入や人口の流出を防ぐべき
● 多くの市民が文化的に利活用できること。また子育てや教育、健康、生きがい、まちづくりなど親和性が

高いものとリンクしていること。
● 収益事業
● コンベンションホール
● エアコンが効くこと

6 現在３箇所ある文化施設を１つに集約するなら、どの施設を残すべきだと思いますか？
● 観客として全国の多くの市民ホールにも行きましたが、シライシアター、小劇場、さざなみホールはプロ

のアーティストを招く施設としては残念ながら平均点以下であり落第点です。シライシアターの場所付近
で建て直すならを興行主が使いやすい2000人前後の規模で。新快速停車の駅前であれば京阪神地区の人た
ちも利用できる。

● 用途に寄って柔軟に考えるべき
● 駅前に建て替え
● 集約は賛成であるが、現在の駅前南口の整備とあわせて、複合的な検討を行うべき。
● それぞれ必要な施設で有り、３館とも残すべき。
● 中途半端なホールを残すのではなく、全て無くしてあらゆる興行に対応できるアリーナ（5000席以上）を

建設するべきだと思う。
● 3つそれぞれに良さがあると思うので全ての施設を存続させてほしいです。
● 野洲文化ホールが収容人員数や設備が1番充実しているが、駐車場が狭く地域の実情を考えると郊外のパー

キングスペースを広く取れる所がベター（守山市民ホールのような）と考える。
● 全て解体して既存の土地に新しいのを1つ建設し、空いた土地は売却する。
● 施設の有無、利用目的を整理してから、規模や位置を決めてください。
● 別のスペース(区域)でも可です。
● 廃止反対
● なぜ１つに集約しないといけないのか分からない。それぞれに特長が違う施設ではないか。設問の意図を

知りたい。

7 仮に野洲文化ホールを廃止することになった場合、跡地に欲しい機能は何ですか？
● 教育委員会では、さざなみホールをメインホールにしょうとしていますが、収容人数の少ないホールで

は、高名な演奏家はこなくなり、野洲市の文化は地に落ちます。野洲文化ホールを無くすことは、私に
とって考えられません。

● 医療
● 野洲市に一つしかない駅、この一等地を有効に使って頂きたいです。駅前の病院などはあり得ないと考え

ておりました。シアター跡地だけではなく周辺を含めての再開発として、例えば野洲市のランドマーク的
な位置付けとして文化ホール、商業施設、飲食店、ホテルなどを収めた大規模タワーマンションなどは、
若い世代の人口流入と税収増にも繋がるのではないでしょうか。

● 分譲マンション、保育園、学童保育

その他記載内容　6/16



● シライシアター野洲をなくす前提の質問には回答できかねる。
● シライシアターが古くて限界なのは分かっているが、

“比べたらマシ“程度の古さ、キャパや設備で劣り、立地も悪いところに多額の修繕費を注ぎ込んで集約
するのは極めてナンセンス。修繕費が無駄。
シライが無理なら、一時期ホールの無い期間が発生するとしても、駅前にまともな施設を整備するべき。

● メールでのアンケートは、アドレスから本人確定が容易であるのではないか。文化ホールを潰すことを前
提の調査は納得がいきません。以前に聞き取りがあったとき大きな催しは交通費を出すといい加減な発言
をされた教育長もおられたが、本来なぜ野洲町立中央公民館（大型ホール「野洲文化ホール」）を建設し
た想いやいきさつを再度調べてはどうか。単に計画的修繕を行わずして、どどのつまり潰すとはどういう
ことか１０００人以上の施設があることにより文化芸術祭やブラスバンドや県域ならびに近畿・全国規模
の持ち回りの催しも可能であります。もちろん、有名人のコンサートも開催出来ます。また、野洲駅に近
いということもありさざなみホールとは人の集まりが根本的に異なります。なお、文化小劇場では美術展
やパーティーも開けます。

● シライシアター野洲は存続すべき、廃止は考えられない。
● 公園
● 駅前には文化機能を残したうえで、付随的にスポーツ機能を付与してほしい。

このようなアンケートを取るということは、南口周辺整備構想はいったん白紙になったのですか？
● 多くの属性の市民が集い交流できる、使えるもの。駅前整備と併せて考えること。「人々が集い、憩い、

楽しめるような都市機能の配置」「行政、教育文化、商業、医療、子育て、居住及びこれらが複合した機
能の配置」を実現する。

● 廃止は考えられない。
● 6-2で答えた内容です。

滋賀レイクスのホームアリーナ誘致を希望します。レイクスのホーム戦だけでなく、音楽や様々なイベン
トも開催できる多目的アリーナにして、アリーナ周辺に商業施設を建て賑わいのある野洲駅前にするべ
き。

● 病院
● 現機能を有する文化ホールの更新。
● 病院
● 屋内で遊べる施設（VRやスポッチャのような）
● WiFifree等通信インフラが充実していることや地域内外の情報集積所になることで、この場所から情報発

信が頻繁にされるところ場所になって欲しい。
● 野洲駅至近であり、立体駐車場を確保することが一番の収益につながると考える。
● 以前有ったような温泉施設のように市以外の方々にも利用出来る施設があればよいと思う
● コンサートホール、劇場
● 野洲市民病院
● ショップモールやシネコンがほしい。
● 今まで通りの。シライシアター野洲

(野洲文化ホール)が文化施設として
残したいです。

● 高校や大学などの若者が集い、学習をする場。
● 文化芸術の創造と発表の拠点
● 野洲文化ホールは継続して欲しい
● 野洲文化ホールは駅前に設置された最も意義のあるホールであり、廃止すべきではない。野洲の文化をど

んどん下げていくことに気付いて下さい。資金も心配とは思いますが、一方で無駄使いされていることが
多いです。今の状況で広報紙がカラー化されていることに憤慨しています。

● 次期クリーンセンターと余熱利用施設（ほほえみの湯）
● 文化ホールをなくすべきでないと考えるが、さざなみホールへの集約となった場合、駅前南口の開発方針

について市民や地域団体を交えて再検討すべき。特に市民病院の移転先を駅前南口は手狭であるとして変
更したが、文化ホール跡地を利用できるのであれば、再度駅前での病院整備を検討して欲しい。

● 総合病院（野洲病院の移転先）
● 民間に売却して資金を得る
● 野洲文化ホールを廃止するという考え方そのものが気にくわない。
● 分譲マンションと子育て施設。
● 住環境の整備による人口増
● 駐車場
● 市民病院
● 温泉
● 映画館、フィットネスクラブ、銭湯、クリニック

8 仮にさざなみホールを廃止することになった場合、跡地に欲しい機能は何ですか？
● 特になし
● さざなみホールは残して欲しい
● 微妙に遠いので跡地には何もいりません。更地にして分譲住宅地にでもしてください。
● 更地化し、民間活用
● 完全に廃止し、土地を売却すべき。駅前土地の売却さえ検討しているなら当然である。
● 黒川紀章記念館
● さざなみホールは私の住まいからは交通の便利が悪いので特に残してほしい機能はないです。
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● 公園
● 廃止は考えられない。
● ３施設全体のあり方が定まらないと軽々に論じられない。
● 商業施設
● 駄目です
● 大胆な発想として、市内に日本でも稀な蝶の収集を大量にされている方がおられる。また、市内出身で動

物の展示を業としている方もおられる。室内動物園と蝶の展示館としてリニューアルしてはどうか。
● 使わないからわからない
● 遠くて利用しないため何もなくてよい。無くなっても不都合はない。
● さざなみホールも地域の大切なホールです。使い方を考え直せば有意義に使用できるはずです。ただ、

元々あの場所に建設したことが間違いだと思います。設計者がピカ一でも立地条件が悪いと、折角の建物
が無駄になっているように感じています。それこそ最初の時点で無駄遣いしていると思います。

● クローズド型最終処分場（屋内をスポーツ施設として共用する）
● 廃止する案には賛成し難い。何故なら中主の方は残して欲しいホールだと思うから。
● 社会学習や生涯学習と市民活動をリンクさせ、市民が自己実現できるハードとソフトの支援ができるよう

な拠点とする。
● 大規模住宅開発
● さざなみホールのままが良いと思う。中主の看板ホール潰す気持ちには成らない 。
● 行くことがないと思う。売れるなら住宅地として整備してはどうか。
● 温泉
● バッティングセンター、ハローワーク、年金事務所、都市公園
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9
野洲市に足りないと感じるもの、あると魅力が高まると思うものについて、自由にご意見をお聞かせくだ
さい。

● 人工的に自然が配置された広場（例：アル・プラザ草津のフードコート外側の所。植物もありつつベンチ
等休める感じ）
自主学習が出来る施設や場所。昔は図書館に自習室？学習室？があった覚えがあるが、今の図書館には無
く困っている（一応蔵書を使う為の机はある）。学生だけではなく大人もそういう場所があると助かると
思う。その場所に子ども食堂や学習支援があってもいいのかも（当事者は支援を受けているのがバレるの
を嫌がるかも…）。
不登校支援の場所。学校に近寄りがたい子達に学校を連想させない施設があればいいと思う。子どもも大
人もいつでも話しに行けたり、相談や情報を貰える場所があると助かる。

● ウェブアンケートによる意見収集はいいと思います。説明会も開いていただいてますが、平日夜や土日の
日中では参加が難しいため。個人的な事情ですが、平日の日中なら都合がつきます。
本題です。もう取り返しのつかないタイミングにならないと財政の見直しに取り組まない現状からの推察
ですが、当事者意識が足りないと思います。（貯金がある時ならやれることの範囲も広かったはずです。
会社だったら潰れます。）
また、意見ではありませんが、「行財政改革推進プラン」について知りたいと思いました。このプランの
うちの一つが、文化施設の見直しと理解しており、全体像を把握したうえで考えたいと思います。

● 子育て支援
● 厳しい財政状況かと思います。税収を増やし、持続可能な財政とするためには、子育て世帯が野洲に住み

たいと思う施策が必要です。遊具のある公園(守山市のえんまどう公園の規模)や東近江市のオムツサポー
ト事業のような魅力ある施策をお願いしたいです。

● 野洲市民の豊かで住みやすい町と言う標語があった様に思いますが、私は住みやすいどころか、住みにく
い町にしか思えません。回覧板も毎月すごい量で、各戸配布も多いですが、市民の皆さんほとんど読まず
に処分されている様に感じます。たしかにその方面に関心のお持ちの方々は、読まれてるでしょが… ４月
から広報やすは高価になるカラー化されました。財政難であると言われてますが、市の虚言にしか思えま
せん??野洲市は、中主町と合併して市になりましたが、合併せず野洲町のままであった方が、財政面でも
財政難にならなかったのでは??野洲市にしたのは失敗と最近思えてなりません。現在の野洲文化ホールを
無くすことに決まれば、市政に協力する気がなくなります。

● シライシアターを残すのであれば、守山文化ホールのようにもっと魅力ある会館にしてほしいです。活性
化するような企画をもっと計画すべきです。子どもや若者が利用できるようにしてほしい。何をしている
のか全然伝わって来ないです。

● 大型商業施設があれば良いと思う。
● 小児科、産婦人科の病院
● 市長の正直さ。
● ホールなど文化施設が駅から近いというメリットを活用した事業を展開すべき。以前、駅前にほほえみの

湯の温浴施設があったが、駅前ということもあって、一般客のほか、三上山登山の帰りなどに利用しやす
かった。

● 市外から集客してお金を落としてもらうことができるようにする商業施設や宿泊施設。そしてインフラと
なる公共交通機関。
JR終着駅でもあり、飲食店はそれなりにあるが市内を移動するには自家用車はほぼ必須だが、特別魅力的
な商業施設がない。そして飲食店の数の割に宿泊施設が少ないため、日帰りは必須。

● 今の子供たちや若い世代が魅力を感じる都市にして頂きたい。税収が増えるであろう大規模商業施設、新
快速停車駅のメリットを活かし大津、草津、栗東、守山にはない音楽イベントなどが開催できるような大
規模イベント施設、市内から琵琶湖までの直線道路（何故ないのか不思議で現状は迷路、行き止まり）、
税収が見込めない、ほぼ整備されていない史跡や三上山という観光資源だけに依存している時代は終わり
にして頂きたいと願っております。今ならできるコンパクトシティーの野洲市、先駆けての成功が全国に
アピールが可能ではないでしょうか。

● 野洲駅から徒歩15分圏内は、どんどん開発（住宅等）して欲しい。草津、守山は近年人口も増加し、駅周
辺も栄えている。野洲駅周辺は何個か分譲マンションは建ったが、ほとんど変わっていない。古い建物が
残り、変わらぬ風景は、衰退している印象を与える。

● 足りないのは市長の資質。パワハラしたり公約を撤回したりして混乱させた責任を取るべきと思います。
あると魅力高まるには街に市街化を増やすことと思います。
しかし、まずは駅前を発展させるより早く市長は市長選挙の時の公約通り病院を早く半額で作るよう進め
てください。体育館のところに病院は公約になかったこと。
さらに病院建設に無駄な金使うくらいなら行財政改革と矛盾してます。多額な金を病院で使うよりも文化
施設は３つ残してそのままでいいと思います。先に病院建設を中止すべきと思います。
駅前は守山や草津と違って商圏的に繁盛しません。そう言われてきたから駅前はこれまでから開発されな
かったのではないですか？元病院整備場所も含めて広場でいいと思います。オクトーバーフェストもいつ
も盛り上がってましたし。行政がお金出して整備するのは無駄な投資と思います。

● 現在の財政難から 不自由だと思うが1月の豪雪で帰宅難民が出た時に 野洲文化ホールが使用された事は
とても良かった
今後の災害で 今回のような帰宅難民が出てくると思うので 駅近くに そのような施設があれば良いかと。

● 文化芸術に関心を持つ市民に向けての取り組みが、近隣市にくらべて劣っていると感じる
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● 野洲市(市政）に足りないものは主権者である市民を無視して物事を勝手にどんどん進める現栢木市政の
「政治家としての資質の問題」です。市が所有する市民の財産を売却や民間主導の複合商業施設など全く
今の野洲市には不要です。現状で十分です。南口再開発や体育館新病院建設は即時ＳＴＯＰ（栢木流に云
えば一時停止）し、今後に於ける野洲市の重要課題（高齢者問題・人口減問題・子供の教育問題・市役所
のスリム化・等々）に真摯に取り組みして頂きたい。官の仕事を民に任せたら破綻した場合その犠牲にな
るのは間違いなく市民で有り、そのような舵取りをした皆さん（現幹部とそれらを支える連中）は利益を
被るだけで少しも痛い目に会わないでしょう。
今しか正しい方向に振り替えるチャンスは有りません。早く目を覚まして下さい。

● 自然を楽しめる施設は多くあっていいのですが、買い物をする場所が少ないので、市外に行くことが多い
です。
（その分、近隣の市より混む道が少ないのは、いい点ですが）

● もっと野洲市の歴史的文化財を全国に発信すると良いと思う
● 文化的施設です。野洲市にもっと時代に合った活気がほしい。
● 一極集中ではなく、野洲市全体の都市計画を考えて頂き、美しい野洲で住んでみたい、住んで良かったと

思う野洲市を希望します。
● 市街化区域
● 買い物の利便性に欠ける。近隣の市にあるようなスーパーや衣料品、家電、園芸、百均などニーズの高い

店舗が複合的に展開する大型商業施設を野洲市にも誘致してほしい。(西友近辺をもう少し大規模化したも
のを希望)

● ワクワクするような物（施設、街並み、シンボル）が無いので、ワクワクする物が駅前に欲しい。
● シライシアター野洲は今のままで、あり続けている事を願っています。このホールを中心として、文化を

発信し続けていって欲しい。これから育つ子供たちの為に100年先を考えて下さい。
先日大阪の中之島公会堂に行ったのですが、100年経っても堂々とあり続ける、そんな野洲市の自慢のホー
ルを是非残して頂きたい。壊して失くすことは簡単です。でも不具合を修理して使い続ける事を考えて下
さい。

● コーラスや吹奏楽などの音楽活動が広がれば良いと思います。
● 駅前に活気がない。文化ホールの跡地は、駅前の旧病院用地と合わせて民間企業に売却すべき。
● シライシアターはホールコンサートとしては小ぶりですが、駅近で、芸能人が野洲市に来てもらえる唯一

の場所です。もし取り壊されるのであれば、コンサートホールとして再建して欲しいです。
文化ホールがなくなれば、野洲に文化が来ないということなのでしょうか？
現在は、駅前には何もない、お土産も買えない街ですが、興行をきっかけに、他府県の方が野洲へ来てい
ただき、おもてなしできる周辺の環境があれば、文化的な良い街になると思います。
また、子供達からお年寄りまで、平日活用できる図書館の分館やスポーツジム、カルチャーセンター、飲
食店等々、文化的な集まりができる「駅近文化ゾーン」になれば素敵だと思います。
せっかく高専が野洲に来るので、北口は「学びゾーン」、南口は「文化ゾーン」をテーマにして、「学び
と文化の街　野洲」になれば、未来に続く、とてもよい街になると思います。未来へ続く街づくりを希望
します。

● 駅直結のスーパー、ショッピング、図書館、温泉、スポーツジム、クリニックなどが併設された複合施
設。

● 心を豊かにする文化施設、高齢者、子供や若い人たちにも気楽に入れる環境、雰囲気そして楽しませてく
れる文化施設

● 商工業を発展させ活気が大事   今は町が死んでいる。
● 草津や守山のように元気な町作りをしてほしいです。駅前がもっとにぎやかになるようにしてほしい。
● 子供たちが気軽に遊べる環境、大きな商業施設
● 市長はじめ市役所幹部に文化芸術に関する理念が希薄に思われる。

シライシアターでは、年間を通じてプロの演奏会、コンサートや市民の発表会等も行われている。昨年行
われた市の原案ではこの火を消そうとしていた。
駅前開発の計画に何故文化ホールの改築も含めないのか。民間の力を利用して千席以上の文化ホールの設
置は十分にできると考えられる。

● 幹線道路網の一層の推進をお願いします。例えば国8バイパスの北進や県道木部野洲の延伸、竜王インター
への新規広域道路を含めた道路計画網の整備計画の具現化に着手願います。

● 文化行政にしても教育行政にしても、こうしていきたいという理想のビジョンがない。ありきたりな構
想。市民がわくわくして楽しく暮らせるような未来を描いてほしい。

● 活気ある町作り。先を見越した計画。野洲をどんな町にしたいか展望が見えない
● 人口を増やそうとする意欲を感じられない。市長（市職員含む）が新たなことをやることの意欲が感じら

れない。今回の文化施設も合併時から分っていたことを先延ばしの結果である。（市職員）
● 野洲駅前の住環境の整備。高層マンションなど。
● 三上山や希望が丘公園の魅力をもっと発信すれば、他市町や他府県からの来訪が増えるはず。
● 駅前の活気。
● 子育てイベントができたりや､子育て世代が自由に利用できる広場(屋内､屋外遊具など)があると子供や親

世代の交流ができて良いと思います。
● 大型商業施設。草津にあるイオンモールに近いもの
● 市長の統制力のなさ、一貫性のないその場しのぎの対応。

パワハラや市民病院のコロコロかわる方針など恥ずべき行動が野洲市の評価を下げ魅力をなくしている。
● 野洲市成長のための魅力あるビション。そこから生まれてくる環境ではないでしょうか。
● 駅を降りた時、メインストリートに桜、メタセコイヤ、柳、ツツジなどの並木が欲しい。
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● 駅近くに気軽に使える喫茶店。駅近くに前にあった施設を温泉など
計画などは事前に知らせ透明性を上げる　議論ができるようにする必要がある

● 議論を尽くして物事を決める事。アンケートも、やらないよりは良いが、一方通行で回答したら終わり。
時間も手間も掛かるが、意見のある人には（希望者）全員集まってもらい、議論を繰り返し意見集約す
る。アンケートは、議論には参加出来ない方や、議論のための資料として活用する。
そういう物事の進め方をしてこなかった（前市長時代を含め）から、病院事業に見られる市民の根深い分
断が出来てしまっている。

● 障碍者福祉の充実
● 明確なビジョンが必要。発展するには、都市部に対する衛星都市機能の充実が必要とかんがえる

若い子育て世代が住める環境整備。箱物優先、農業優先からの脱却
● 文化施設　音楽　芸能に関する施設
● 交通の利便性と文化的交流の場
● せっかく素晴らしいホールがあるので、満席近くに集客できる魅力ある企画、芸術家の誘致を欲しい。今

の企画では無理だと思います。芸術全般の事をもっとしっかり勉強されている方を採用して、ニーズに
合った新しい企画を画期的に打ち出していけば、シライシアター野洲とさざなみホールは県外からも集客
できると思います。

● 中核となる総合文化施設
● 駅近くに主要な商業施設が無い。

車の出入りが多く公共交通機関が少ない。
● 都市整備　道路
● 駅前が本当に寂しい。交通の利便性が良いのに、駅を降りたら何もない。

駅前再開発にとても期待している。
● 施設ではなく、計画的継続的経費と、知恵。
● 発展性をあまり感じず、近江バスは廃止、おのりやすは、時間帯が通勤者、通学者対応でない、移動手段

をもう少し理解を頂ければと思います。御歳をとっても免許証は返納出来ないのは当たり前な交通現状に
思います。

● 駅前駐車場、駐輪場。現在個人経営の所ばかりなので、公営のものが欲しい。北口の駅前ロータリーもキ
チンとして欲しい。

● 他の地域から来てもらえる様な（魅力的で誇れる様な）ホールが欲しい。
● だいたいのことは市内で対応できるようになってほしいと思う。コンパクトシティになってほしい。小さ

い街だから縮小しようじゃなくて、小さなところから地味に便利にしていってほしい。たとえば免許の更
新や住所変更は最寄りだと守山に行かなければいけないが、警察署（そもそも市内に警察署が無いという
のが不安）や役場のどこかで書き換えできたら助かる。年金手続き、税務署や簡易裁判所なども他の市に
行かなければいけない。滅多に無いことだけれど、ぶちあたると面倒。チェーン店も少ない。娯楽施設も
少ない。国道8号線が通っているのに沿線にファミレスやコンビニがあまりない。ユースタウン小篠原台も
できたのだし、もっと誘致してほしい。

● 駅前の活気、人を引きつける魅力。田んぼの中にあるさざなみホールへの集約は発展性がない。利便性が
ない。人を引き付けない。

● 各種スポーツ大会の開催を増やしてほしいです。野洲市総合体育館は他市と比べて　使用料が高額過ぎて
使えません。年間使用率が知りたいと思っています。

● 町のシンボル的な存在になる商業施設などの建物。土休日の公共交通などの移動手段。
● 企業の研究施設あるいは、スポーツに特化した専用施設。
● 今の文化ホールぐらいの大きさのホールがないと、発表の時のステージの広さがなくなるし、小ホールや

さざなみホールでは人が入りきらないので、発表する場もなくなってしまうと、子供達のやりがいがなく
なってしまいます。もっとたくさんの歌手にコンサートにも来て欲しいです。
商業施設や映画館、飲食店やカフェ、お菓子屋さんもぜんぜん足りないです。隣の近江八幡や守山、草津
まで行かないといけない不便さがあるので、もっともっと増やして欲しいです。

● そこに行けば女性と子供が全ての面で主役になれる場所
● 商業施設

本屋もコンビニもスーパーもあるけど靴や服を買う店が少なすぎる。飲食店も選択肢が少ない
● 子育て支援、アクセスしやすい場所での興行の誘致
● 活気！ふるさと納税返品の副産物の発掘！仕組み！子育て、福祉の補助金制度！仕組み！
● 魅力あります？今生きる若い世代の声を聴く、それが未来につながります。

子育てしやすい環境、医療費、商業施設、
● 役所発信で野洲市をどんな地方都市にしていくか示せるか出来ないのか分かりませんが、人口をどうす

る、税収をどうする、どの施設が年間ランニングコストがいくらか等知り得ないのが足りない。職員、議
員が市政に対して良いのか悪いのか示してくれないと分からない。市民は自分の家計簿、会社の経営状況
ぐらいしか関われないし、興味ないのが大半なので

● 公園、高校、大学、専門学校
● 公園。希望ヶ丘のようなものでなく、かと言って今現在住宅街にある小さな公園でなく、子どもたちが自

力で行ける距離に立派な公園がほしい。守山市にはたくさんそのような公園があるので、見習ってほし
い。

● 野洲市には、ＣＩ（コーポレート・アイデンティティ）に欠けている。様々な計画に、目指すまちの姿が
表現されているが、どれも曖昧で、計画を作った職員でさえも、それについて語れないのが現状ではない
か。もっと簡潔に、どんなまちにしたいかを市民が共有できるモノが必要だと考えます。機能だとかの話
は、その次のステップではないでしょうか。
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● ワクワクするような空間が物理的にも、集いとしても、ない。創造的な人の集う場、まちとしてシナジー
を生み出す工夫が必要。一人一人の市民が主体的に自己実現をするなかで社会とつながることが魅力とな
る。結局「人」でしか魅力は生まれない。

● 活気がない。他府県からも遊びに来てもらえるように、若者向けコンサートやスポーツ選手を呼んでの講
習会など、焦点を若者に向けないと収入を上げられない。

● 野洲市の魅力を高める活動。さまざまなイベント開催して、野洲市の魅力を認知していただき企業誘致か
ら宅地開発につなげる。
活気ある街づくりに反し、駅前に病院を造る珍事で機能停止、市民としてあきらめかけている一人です。

● 児童館で雨の日も遊べる所と、子どもが遊べる大型遊具
● 財政が厳しいのに病院は立てなくていいです。公約違反とパワハラで悪名高いまちになってしまった野洲

には人は集まりません。文化施設は駅前で元の計画どおり病院もほしいです。
● とにかく、駅前に人を呼べる施設が必要だと思います。もっと活気ある市にしてほしい。滋賀県には中途

半端な興行施設しかなく、野洲に大規模な施設を作ることは野洲を発展させるチャンスです。
● 野洲市を「このような街にしたい」というビジョンがない
● 子供が気兼ねなく遊べる屋内施設
● ・今後、高齢化する中で財源を確保するためにはまずは、外部からの集客、野洲市への転入者を増やし、

市の収入を増やすことが最優先事項
欲しい施設
・企業の誘致も積極的に行なってほしい
野洲の打ち出しが一目でわかる場所
例えば、子育て・福祉の町であれば　駅前に芝生公園とバリアフリーカフェなど。
短時間で集客できる施設。
・通過する駅ではなく、お金を落とすきっかけとなる商業施設
・近鉄大和西大寺駅のイメージで駅ナカ、駅チカを楽しめる空間作り
・野洲の土地を活用して高槻の安満遺跡公園なども参考にして欲しい
・平和堂、たねや、叶匠寿庵、スプーン、京セラ、オムロン、P&G、ワコール流通(守山ですが)などの近隣
企業力を集結した施設

● 快適な道路
● サッカー野球以外の青少年スポーツ育成の拠点
● 折角のプールも近隣に比べてバカ高い　みんな他所に行ってます
● イベント広場
● 交通網
● 観光と大型店舗ただし、駅前は、自家用車無理、駐車場完備されて郊外場所

祇王地区スーパーマーケットがない！
● さざなみホール付近は特に子どもの教育機会に関する施設がないように感じます。ホール跡に限らず、近

辺の整備に当たってもらいたいです。
● 若い人が楽しめるイベント。
● 土足禁止の貸し部屋が少ない。コミセンには和室のみで狭い。子育て支援には靴の部屋が不向きなので。

発達障がい児支援をもっと柔軟に各保育施設レベルで、気軽に療育に取り組めると良い。例えば降園後に
遊戯室で親子療育教室など
駅までのアクセスが悪い。おのりやすが土日や早朝にもあれば通学などの利便性が上がる
スーパーが少ない。せめて学区に1つあると高齢者も助かる

● 設備維持ができ出ないものが多すぎる。将来計画が出来ないものに着手するな！野洲市に足りてないのは
未来への構想です。立派な建物、施設を作っても利用者が少なければ意味がありません。

● 住みたい街づくりと企業誘致について、市長や議員の先見性と職員の仕事に対するスピード感。
● 誰もが行きたいと思える巨大なショッピングモール。

幸いなことに土地はあるので草津イオンモールくらいのいろんな施設があるところが出来れば野洲市の活
性化に繋がると思います。

● 耳鼻科医院、靴屋さん、家具屋さん
守山の西松屋の向かいにある公園のような、広くて子供を遊ばせられる所。１００台くらいの広い駐車場
が欲しい。週末のお昼にカレーやピザやパスタのキッチンカーに来て欲しい。たまに中学の吹奏楽部に演
奏に来て欲しい。
ホタルが見られる所を知りたい。噂で生和神社で見られると聞いた。
市役所で琵琶湖の魚をささやかな水槽１?２個で飼って、見られたらいいと思う。
江戸時代に市三宅などに仙台藩の領地？があったと聞いた。野洲の歴史や昔話を読んでみたい。銅鐸と永
原御殿ばかりが印象に残ってしまう。

● 公共交通インフラ
● 人口が高齢化しているが、介護保険などの運用が他市と比較し遅れているように思える。高齢化は今後大

きな問題の1つになると思うので強化して欲しい。
子どもに対しても、保育園が少なすぎて他市に引っ越す方が多い印象。人口流出しないような工夫(甲賀市
のように おむつ配達や、まるふくの年齢引き上げなど)が必要だと思う。
市長さんも2023年の目標として掲げておられたが病院移転の事ばかりが話題になっており、子育て事業に
関しての取り組みが行われているか分からない。このままでは高齢化し若い人がいなくなると思う。
子育て事業に関しては、いち早く対応しないとますます野洲市の高齢化に拍車がかかると思うので 早めの
対応をお願いしたい。

● 歴史的文化遺産がたくさんあるのに、主張できていないと思う
● 多目的ドーム形大型レジャー施設
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● 駅周りが本当に何にもない！どの駅よりもなさすぎる。終点駅なのでもっと盛り上げて欲しい
● コスト意識、収益意識の欠如
● 文化的な施設、体育系は、希望ヶ丘があるので、シライシアターは交通の便がいいので、いろんなアー

ティストにきてもらいたい。
● 野洲シライホールの建て替え
● 駅前の再開発の話ばかりで、周辺地域の活性化が全く話題にならない。住民に聞こえてこない。
● 公共天文台（プラネタリウム）
● 季節ごとのイベントや気軽に参加できる活動。
● ボールを使える公園や広場。障がい児者の過ごしの場
● 駅前に病院誘致をまだ推奨している方がおられるが、そんな事で振り回されてるから守山駅前にできる村

田製作所の研究施設を持って行かれたのが情けない。この施設が来れば雇用増と併せて周辺地域の商業も
活性化出来たに違いない!!法人税が増える施設を誘致すべきである。

● 野外ライブなどのイベントのできる会場を創っていただきたい。
● トイレや日陰などが設置されている公園が少ないので、特に夏場は公園で遊びにくいです。夏でも楽しめ

るよう、地面から噴き出す噴水などがある公園があれば、親子で賑わう場になるのではと思います。
● 大学
● 大型商業施設
● 交通機関。電車。バス。商用施設。娯楽。映画館、カラオケ、ネットカフェ、ボーリングやゲームセン

ターなどの複合施設。児童館。保育園。野洲に来たいと思うような観光の名所、名産品。子供を遊ばせた
いと思うような、きちんと整備された公園。
それから、公道の草をもっと刈って欲しい。雑草により、歩行や、自転車での走行がしにくくなっている
ように思う。

● 文化醸成の支援がまだまだ不足している。市長が公約通りに病院の駅前からの移設をしたので、私は市長
を圧倒的に応援している。市長は今後も市民の声をしっかり聞いて文化活動の支援をお願いしたい

● ※野洲市に足りないもの
他県・他市から人を呼べる施設
※あると魅力が高まると思うもの
せっかく電車の便が良いので、野洲市をテーマパーク化して1日遊べるようにしたらいいかなと思います。
具体的に言うと、駅前に雨の日でも遊べる施設を造り、晴れの日には希望ヶ丘公園や琵琶湖への直通バス
を走らせて、暇な時は野洲に来たら何かしら楽しんで帰れると市外の人に認知してもらえたら少しは活性
化すると思います。

● 特になし
● 文化芸術の拠点や市民活動、イベントができる施設を駅前に作って欲しい。
● 文化、芸術に親しむイベントや体験
● 商業施設
● 体験型施設。
● もっと収益事業を行うべき
● 将来的にどういう市にしていくのかのビジョンが一番不足していると感じます。少子高齢化はもはや避け

られない現実です。脱成長なのかグリーン成長なのか。今までの延長はありえません。いずれにせよ市民
の声をもっと聴かないといけないと思います。

● 新快速のとまる駅ある事以外での地域の魅力が分かっている市民と地域問題に取り組む市民の情報をバッ
クアップする体制

● ちょっと野洲駅で下車しようかって思うような施設が足りない。駅前に他の地域にはないようなショップ
などを誘致してみては？

● 外部発信力。
● 野洲市だけではないが、どの自治体も30年後のvisionが描けていない。近畿のベッドタウンになり得る地

域であるのにまだまだ人口が増える土地もある。市の資産土地等の売却を進める。また空き家対策も早急
に必要空き家NET等他の行政がやっていること等を参考に空家の有効利用を検討してもらいたい。

● 大学
● コンベンションホール
● ショッピングモール、電器店、飲食店など、商業施設がない。

どこに行っても活気を全く感じない。人口も頭打ち。
草津、栗東、守山などとは比べてはいけないかもしれないが、本当にさびしい。
文化施設は駅前にこだわる必要があるのか？駅前ではない守山市民ホールにも興行もたくさん来ている。
駅前でない守山市民図書館も人で溢れかえっている。
今、駅前にホールがあるからアクセス面が気になるかもしれないが、無いなら無いで、何とかなる。
人が集まってくるような魅力ある施設をつくってほしい。
ただ、予算は市民の負担に直結するはずなので、負担があまりないように、集約化するなら、早く集約化
してほしい。

● 他の学区はわからないが、三上学区に食料品や日用品が買える店があれば、世代を問わず、車での移動が
難しい住人の買い物の負担が軽減され、自然豊かで買い物に困らないとなると、新しく住もうと思う人が
増えるかもしれないなと思っています。

● なし
● 不登校支援に力を入れておられることとは思います。不登校の子ども達の多くはゲームに熱中していると

思いますので、今後益々発展していくだろうゲーム業界、特にeスポーツができる場やその会場となる場も
兼ねたホールや施設を考えて頂くと、不登校の子ども達への支援にもつながるのではないかと思います。
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● 公約をしっかり守れない市長。
半額で病院建てられないなら、早く覚悟決めるべきで、公約になかった文化施設の統合はやめて残すべ
き。
無駄な投資やめるのは市長なのに、だらしなく、自分で決められてないから責任転嫁だけ。
やる気ない市長に追随してやらされてる職員さんは気の毒で苦労様です。

● 観光客だと思います、JR降りて観たいと思える名所、旧跡が無い、御上山、希望ヶ丘  ハイキングぐらい
● JR琵琶湖線、電車の車庫がある事により、始発電車がある。その事を活用した、駅前施設の配置につい

て。また合併した事による、施設集約化について。市単独で取り組む、考えるのではなく、予算的な分と
施設的な考えの部分では、県と共同で、考えていったいいと考えます。

● 京都にも大阪にも座って通勤できる利便性のPR
● 市外や県外の人が来たいと思う場所が野洲市には無い。

コンサートなども琵琶湖ホールのような二階席からも見やすいホールで音響など充実したホールだと良
● 草津や守山にあって野洲にないものは駅前に分かりやすい商業施設それに入る児童施設と開業医。車がな

くても暮らせる街にすること。
● 文化活動への支援
● 南口にショッピングモールのような施設がほしい
● 活気。パワハラ市長が有名になったせいで活気が無くなった。独裁者が意地張っても、能力ないのはバレ

てるから。いつまで経っても民間人とか言って素人ぶってるんじゃねえよ。若くて優秀な市長が次はなっ
てほしい。

● せっかくJRの終点で知名度があるので、それを活用した商業施設、飲食施設があればいいと思う。
以前あった「ほほえみの湯」のような温浴施設があってもいいと思う。今、サウナがブームなのでサウナ
に特化した、宿泊施設もある施設。京都、大阪方面からJRで乗り過ごし、終電が無くなった人たちも利用
できるような。
どこでもある施設じゃなく、ニッチな、野洲にしかない施設があれば聖地的存在になれると思う

● 何が足りないのかわかりませんが、｢子どもを産み育てたいと思える野洲市｣になるといいなと思っていま
す。あと、駅前に生涯学習センター(カルチャースクール)のような子どもから高齢者の方まで幅広く利用
できる施設があると便利で良いのではないかと思います。

● 野洲市に移り住んできたいと思わせるような具体的な施策
● 観光のPR　観光施設への交通アクセス
● 湖岸道路に一度も右左折することなくダイレクトにつながってゆとりがあり、生活・娯楽等の店舗・施設

が集まる主要道路。簡潔で最小限の交差点。これが整っていないと、人カネの呼び込みは無理。マンショ
ン建設や住宅地の開発が進んでも、消費活動が市外で行われているようではだめ。もっと「稼ぐ市」にな
らないと。また、駅前に大きな病院がある市がどこにあろうか。アクセスの良い道を整えればどこにあっ
てもいい。駅前に学校があるので、スクールゾーンや公園、広い歩道を設け、自然教育や子育て支援に
もっと分かりやすく力を入れてみては。(駅前のボロボロタイルの道、早く直してください。危ない。)あ
と、駅前に平面駐車場はもったいなさすぎ。立駐を整備して土地の有効活用を。
長く野洲市を市外から見てきて思っていたことは、生活の基盤を守山市に頼りすぎ。予算の投資先は、こ
れから20年30年後に税金を納めてくれるのはだれかで考えてほしい。

● 野洲市は特徴がなく明らかに周りの市町と比べると発展が遅れている。まさに「商工の振興」「若者に焦
点をあてた町おこし」を考えては。中主地区の振興を考えて欲しい

● 高校や大学などの教育施設。高専は野洲川河川敷に決まったが、せっかくの広い敷地が駅前に確保されて
いるので、それとコラボして、それを活かした形で活用するのがいいのではないか？用地を広く確保する
ために、高校や大学は僻地に所在する事が多いが、本当は駅前にあれば、一番いい施設のうちのひとつで
はないか。マンションやスーパーより、人が集う施設でもあるので、駅前にあった方がいいと考えます。

● 小中学校、幼稚園、保育園もあり子育て世帯をもっとふやせるのに祇王地区にスーパーやドラッグストア
などがない。大型商業施設を誘致してほしい。

● 商業施設。バスやタクシーなどが少なく交通の便が悪い
● 街の魅力向上に向けた、長期的な街作り計画。
● ・駅前案内所　・湖岸方面への乗り合いバス(特に休日)
● 野洲市の文化や経済の発展のためにも、まちおこしイベントなどをもっと考えて欲しい。
● 大規模事業の決断力
● 市民主体の地域づくりが進むような、行政と身近に集える場が必要だと思います。

行政は、市役所に詰めていないで、アウトリーチすべきだと思うし、その拠点が市内中心部に限らず、コ
ミセン単位などを想定して考えるべきだど思います。
市民の声を身近に聞き、市民のニーズに合わせてまちづくりをしていく整備をお願いしたいです。
地域には、まちづくりに協力・参画したい市民がたくさんいると思います。
あと、市役所職員は、仕事を楽しくやってますか？それが1番足りないことじゃないでしょうか。

● 無料で大人も使える自習室。今後高専もできるなら、アカデミックな場所を求む。
● 交通アクセスがよく、公的サービスで市民が憩える場所がない

住宅施設や商業施設ばかりではなく、福祉や文化など全ての人に必要な施設が欲しい
● 市民目線の組織風土

サロン的な居場所。いつでも、誰でも、気軽に過ごせる、喫茶店の代用のような所
市民活動のサポート

● 全てにおいて、10年以上大都市と市民サービスが遅れている
● まちの賑わい
● 魅力的な商業施設
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● 商業施設や飲食店など、守山、八幡にあるがヤスにないと言われるものが多い。
企業も大事だが、野洲から買い物に出る、遊びに出るのではなく、きてもらえる野洲の部分も必要。

● 野洲市をもっと住みやすい街にしようと考える人が足りない。他の市は街を豊かにしようと色々努力して
いるが野洲市は市内の発展が著しく遅い。もっと色々誘致や開発して税収を増やす等の努力が足りない。

● スーパーが少なく、交通手段も車のみで高齢者は非常に不便
野洲と篠原の間に駅を作って、駅前にスーパーなど誘致したら非常に便利になる。

● 近隣の市に比べ娯楽施設、商業施設、日用品購入施設が少ないです。世帯数を増やすためにも生活に不便
のないような施設が住宅地にあればいいなと思います。車のない高齢者も不便なく生活できればなとおも
います。

● 職業体験施設
● 子育て世帯が増えているの滋賀県の特徴だと思います。

守山のように駅前の発展、子育て世帯への支援(オシャレで綺麗な公園など)など、もっと若い世代が住み
たい街を目指してほしいです…。駅前がとにかくつまらなすぎます…

● 守山市には地球市民の森や閻魔堂公園など駐車場もある大型遊具の設置された公園があります。野洲市は
希望ヶ丘やふるさと館はありますが、それだけです。子供を連れて気軽に行ける大型遊具のある公園があ
りません。ママ友たちともその点を非常に不満に思っていると言う話題によくなります。以前市の広報で
質問していた方もおられましたが、回答は希望ヶ丘があるでしょというもので私たちが望むような大型遊
具のある公園の設置は考えられていませんでした。わざわざ他市の公園に子供を連れて行っています。子
育て世代も野洲は増えているかと思います。子供を遊ばせられる地球市民の森のような公園や遊具の設置
は検討されないのでしょうか。希望ヶ丘があるのと言うのであれば、希望ヶ丘に大型遊具等の設置を検討
できないものでしょうか。希望ヶ丘内にあるアスレチックは幼児には難しく、気軽に安心して利用できる
ものではありません。

● ◯守山のような大型遊具のある公園を、身近に利用できる立地で。有料駐車場の希望ヶ丘には日常行かな
い。希望ヶ丘では親同士、人との交流はない。守山の子育てのための街づくりを学んで欲しい。
◯シライシアターは廃止するべきではない。駅前の賑わい、人やイベントの誘致、ここがあるから華やか
さがかろうじてある。近年、病院建設予定だった場所でイベントなどあるが、あの場所はもうそのように
多目的に使える場所として、芝生でもひいて整備してほしい。
大きな建物はいらない。
◯道がせまい、運転しにくい

● 野洲川の橋が渋滞するので双方向にアクセスが悪い
野洲で暮らしていて、今後の野洲市のイメージがわからない。

● 魅力的な商業施設がなく、家電量販店にしても近隣の市にいく必要があり不便。
文化ホールは駅前に残すべきで、今後数十年の幅で考えるべき。修繕もさることながら、県内屈指の駅近
なので建て替えも検討しても良いと思います。

● 地域の祭は盛況におこなわれていますが、市民全体が楽しみにする祭り、市民参加による演劇などが有れ
● すべてが物足りない野洲市、お店など隣の市に依存している。小さな開拓しかしないためどれも中途半端

で新しいものを受け入れようとしない市民性があり、他の市に良い物を持っていかれてしまう。住宅地ば
かり増えるが娯楽となる施設がなく遊びに行くところがない。高専もできるためそれを目当てに移住者も
増えることを鑑み、野洲で生活が完結できる楽しみのある町にしてほしい。
シライシアターは規模の割には有名な人のコンサートがありとても魅力的です。駅からも近いため遠方か
らも利用しやすく、渋滞も起きないためこの施設は残してほしいと思います。この駅前にある事はとても
利用価値と付加価値があると思います。

● 若者が集まる場所がない。駅前に喫茶店やレストランがないため発展しない。そのまま電車に乗って帰っ
てしまう。また、営業の人の打合せ場所がないため、改札口で困っている人を何度か見かけました。

● ダイナミックな市の開発（例えばJR野洲駅と新幹線新駅の誘致と在来線との連動）
● 若者の意見が聞いてもらえている市
● うるおいのある（人の集まる）文化施設
● 駅前に病院が欲しい
● 様々な誘致
● 交通アクセスの良いイベント会場や憩いの場が少ない。もっと循環バスを増やすべき。少なくとも現在の

２～３倍は欲しい。
● 歴史の発信。野洲市の活性化に繋がる大きなイベントも計画して欲しい。電車の利便も高度な位置付けに

あり、電車で来場されるよう施策とイベントを考えて欲しい。
● 商業施設、にぎわい、道の駅、農産物直売所
● 野洲文化ホールを改修して残すことを強く希望する。
● 大型家電量販店、大型スーパー。何か買おうと思ったら守山か八幡に行かなければならない。
● 野外ホール
● 老若男女が利用する施設が少ない。このままでは若者がどんどん減っていくことになる。
● 商業施設、文化的な活動の場
● 自転車道を是非作ってください。
● シライシアターの場所は利便性が良く、集客力があり、市民が文化活動を行うにも最適である。老朽化し

ているため、新しく建替えて文化活動の拠点にしてもらいたい。楽器練習のできるスタジオ等を併設して
若者にとっても魅力のあるまちづくりを望む。財源がないという回答を常に聞かされるが、市民病院の場
所が二転三転右往左往して、どれだけ多くの税金と時間を無駄にしたのか。しっかりとした展望を持って
取り組んでもらいたい。
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● 文化に対する意識が低すぎる。40数年前、野洲文化ホールを作った町長の意気込みを繋いでいく人物が続
かないのが残念です。折角野洲駅前にあって、JRを利用して来客が見込めるし、野洲の文化を高め持続さ
せていくため、最も必要なホールです。元々、傷んだところや時代に合わせた改修もしないできて、修理
費用が莫大だから壊して売却してしまえという考え方時代、野洲の文化を落していくことになることが何
故分からないのか。この問題に携わっている方々は野洲の方ですか？子どもはお持ちではないのですか？
もっと未来の子ども達のことを考えて進めていただきたい。

● 野洲文化ホールを残してください。さざなみホールも良い施設ですが、規模が小さいです。
● 野洲に住んで40年以上になるが、草津、守山から近江八幡の通過点という認識は変わらない。コンビニ、

ドラッグストア等は増えたにも関わらず、市内で買物することも少ない。折角交通の便も良い駅なので、
マンション以外に賑わいが出来るものと考えるが･･･。以前あったほほえみの湯は市外の利用者も多かっ
た。

● 環境問題、特にごみ分別や資源化を一括で進め、市民がいつでも気軽に利用でできるエコステーションを
駅前、あるいはさざなみホール跡地にあると良いと思う。

● まちづくりの方針について市民とのコミュニケーションや説明が不足している。市役所の決定の経緯が不
透明で、決定事項を限られた範囲に公表するようになっていると感じられる。市民・地域団体を巻き込ん
で、市役所と市民が協働して野洲のまちのあり方を議論する仕組みが必要と考える。

● 湖岸エリアの開発、県内外からの集客できる施設（文化、自然環境、スポーツ）
● 芸術鑑賞の場の提供、集会・イベントの誘致、元気な市にしようという意欲
● 映画館
● 野洲病院が老朽化しており限界を感じている。便利な場所に建て直すべき。現代的で皆が住みやすいと感

じるまちづくりには、病院等のインフラがきちんとあり、安心感があることが欠かせない。病院を整備し
てくれないようでは、市政、ひいては市長を選挙で支持したくないと感じている。

● 小売（コンビニ、ドラッグストア）
● 文化施設を再編させようとする文化的なうるおいのなさが足りない。商業施設は市外で足りるが、身近な

文化施設は市内にないと代替できない。
集約ありきのアンケートはやめるべきだと思う。非常に行政の「聞きました」という感が出ていて結論あ
りきさが出ていて不快だった。やり直すべき。

● 野洲には道の駅がありません。あれば良いのにと思う反面、特産品がないなあとも思います。
文化ホールは駅に近くて便利ですし、オープンした頃はシリーズで講演があったりして（C.W.ニコル、中
村征夫、椎名誠）楽しんでいました。
「昆劇」という中国の古典演劇等、他では見られない舞台演劇もありました。もう一度あのように元気な
ホールに戻って欲しいです。

● 野洲駅で見かける風景で感じるのは、リュックサックを背負われた他所からのハイキンググループが休憩
する場所、東屋的な屋根付きの公園等が書いてあるマップ等をスマホで検索している。観光客も増えるの
では。当然公衆トイレも必要になる。

● 野洲学区に避難指示が出た時、避難場所がないので、野洲文化ホール付近に避難場所を作って欲しい。北
野コミセンでは遠いし、バスも手配してくれない。

● さざなみホールの存続を是非お願いします。
● 年１億円の赤字を知っている人が少ない。
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